

[I] - 3

減圧症の治療について

(東医歯大、医・衛生) 大岩弘典、梨本一郎
(九州労災・高圧医療研究部) 重藤脩

再圧は減圧症のみならず、空気栓塞に効果的な治療法であるばかりでなく、それらの疑しい場合にも指示されるべきであるが、その焦点は主として用いられる手段に関するものである。法的には我が国では潜水作業を含む高気圧下作業に伴う障害の予防及び保護のための処置が講ぜられている。現在、再圧のための medical lock は潜水艇及びシーランド工事現場には配置され、潜水船や潜水基地にも置かれている。一般に用いられている意義は單に犠牲者を加圧下に置くと云うだけでなく治療手技のために design された治療表により減圧と云う手段を用いるものである。しかしながら実際の作業現場に於ける再圧手技を講じる高圧管理者が自己の経験や十分な知識に頼り、いたずらに加圧-減圧を繰り返し、特に中等症以上の減圧症には、かえって症状の悪化を招く事がしばしばである。以下我々のところに治療した減圧症患者15例を減圧発症後の処置に対する経過から観察した。

表1に示す15例の患者の発症時の作業状態は最低1.5kg/cm² 最高3.4kg/cm²で平均2.49kg/cm²である。圧一時間に対する1体組織PN₂値は最低1.39kg/cm² 最高2.55kg/cm²で平均1.95kg/cm²でPN₂値が1.5kg/cm²以上で中等症以上の減圧症が onset して来ると考えられ、特に中枢神経症状を呈す重症減圧症は環境圧が2.6kg/cm²以上で起っている。作業時の減圧終了より初めての再圧治療に至る時間は平均4.7時間である。一例を除き大部分は1時間以内に再圧治療を受ける。その再圧手技をみると大部分は作業時の圧まで戻す方法を用いている。この方法は患者を作業圧まで戻し症状の消失を認めてから徐々に減圧をしているのが殆んどの例であり減圧後症状を再発し、又中には作業圧まで戻しても症状の緩解をみず。しかしなく減圧を行つたりして治療効果が認められないものである。この実験と他の症例について調べるとN0.5では図1に示すごとく再圧効果(-)のために数回に亘つて行はれてある。しかもその再圧の圧一時間割合に何等根柢なく、いたずらに1体組織PN₂値を高め、以後の減圧が更に不適当なため、N₂ガスの

Table 1 Failures Of Initial Recompression

No.	Age	Working Pressure kg/cm ²	Time hrs.	Signs & Symptoms Or Decomp.Sickness	Interval hrs.	Initial Recompression Pressure kg/cm ²	Time hrs.	Effect	Effects Of Additional Recompression
1	40	1.5	3	Menier's Bends	6	1.5 1.4	8 6	-	Table VI +
2	52	2.1	5	Bends	6	5.0 5.0	11 (38)	-	Table VI +
3	40	3.0	3	Paraphregia	1	3.0	10	-	Table IV +
4	55	1.8	4	Menier's Bends	0.5	1.8 2.2	3 4	-	Table VI
5	47	3.0	1	Paraphregia	0.5	3.0 3.0 2.0	0.6 0.6 5x2	-	Table IV +
6	34	2.5	1	Abdominal pain	4	2.5	1.5	-	Table V .
7	32	2.3 (2)	4 (2)	Bends	1	2.5	6x2	-	Table V
8	33	1.5	5.5	Bends(severe)	1	1.5	2	-	Table I A +
9	30	3.0	2.5 1.5	Paraphregia	0.2	1.0 3.0 5.0 3.0	2.5 6 11 4	-	Table IV .
10	36	1.8	6	Chokes	0.5	1.7	8	+	Table VI
11	43	3.4	3	Paraphregia	0.5	2.0 4.0	6 11	-	Table IV +
12	32	2.5	3.5	Bends(severe)	0.5	2.0	0.5	-	Table VI .
13	40	2.0	2.5	Bends Dizziness	0.5	2.0	4	-	Table VI +
14	30	2.5	2	Paraphregia Dizziness	48	1.0 4.0	10 4	-	Table VI
15	23	2.5	2	Paraphregia	0.5	1.0 2.5	4 10	-	Table IV -

* Between decompression following works under high pressures and initial recompression

** many times over

排泄を遅らせ、減圧時再び体内に有症状の泡を形成した疑いが濃厚である。これらの症例を載つたところでは formal は再圧治療表により行なった成績は、症状の固定していなければ除き良い結果を得た。この再圧治療目的は前回の会報であげた3項目に沿つて事前にに行はれた再圧治療の効果から1) 泡の消失を得たものと以後の症状緩解を期待されるもの、2) 泡が完全に消失し得たか否かの傾向があり、今後初発症状の一部残っているもの、3) 完全に泡が残されてしまうと考えられるもの、に分類され、(2)に対する対応としては継続的に高圧酸 Fig. 1

素療法による Table VI を指す3事とし、3)には最高圧 6 atm. の再圧を行なう Table II 乃至 IV を用いる事としている。特に最高圧 6 atm. の加圧は泡の縮少と血流の保持に主眼を置きあとに続く低圧での O₂ 呼吸により体内 N₂ の排泄を促進し N₂ ガス気泡の吸收を目的としている。

結論 我々のところでは治療した減圧症患者 15 例について初期の再圧治療を観察するに体内平衡気体出納に対する圧一時間の函数関係を無視した方法がとられている事が多い。そのため、いにすらに加圧-減圧を繰り返して目的を達する事があるが、幸いに、これら初期の再圧治療が成功例にも formal は治療表と日々の患者に対する適応する事により良い成績を収めた。特にその焦臭は最高圧の適応の問題と低圧での O₂ 呼吸を用いる事により特に後者は症状の完全消退をはかり治療期間の短縮をもたらすものである。

